

ПРЕДИСЛОВИЕ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели, дорогие коллеги!

Вашему вниманию предлагается первый номер нового периодического издания Новгородского государственного университета им. Ярослава Мудрого. Научный журнал "Сaurus" был учрежден приказом и. о. ректора профессора Ю. С. Боровикова № 2443 от 13 декабря 2021 года в рамках реализации плана развития НовГУ, включающего публикацию научных периодических изданий мирового уровня, формирование площадок научно-образовательной кооперации, усиление и оптимизацию публикационной активности профессорско-преподавательского состава НовГУ.



Новый журнал, первый номер которого выйдет в начале осени 2022 года, получил название «Сaurus», что в переводе с латыни означает «Северо-западный ветер». Члены издательского коллектива отдали предпочтение этому наименованию, полагая, что оно в наибольшей мере отражает географическую привязку и тематические аспекты предназначенных к публикации материалов, которые будут представлять достижения отечественных и зарубежных исследователей в области изучения исторического прошлого русского Северо-Запада и государств Балтийского региона. Хронологические рамки публикаций предполагается ограничивать тысячелетним периодом «доиндустриальной эпохи» VIII – XVIII веков, когда формировались предпосылки и закладывался фундамент многофункциональной модели современных российско-западноевропейских взаимоотношений, которые и тогда отличались сложным набором атрибутов, порождавших крайне неоднозначные интерпретации.

В основу концепции данного журнала заложено представление о Балтийском регионе как о коммуникативной зоне, на протяжении многих столетий имевшей исключительно важное значение для формирования не только локального, но и всего европейского культурно-исторического пространства. Научное осмысление этого процесса часто подменяется политической мифологией, порождаемой стереотипами общественного сознания и продуцирующей их в еще больших объемах. Дискурсивность данной проблематики, равно как и многообразие авторских интенций и интерпретаций, предполагает скрупулезную исследовательскую работу и обретение нового знания в режиме наибольшей объективности. Последнее вряд ли возможно вне воссоздания масштабной панорамы международных балтийских контактов – экономических, политико-правовых, институционных, социокультурных, интеллектуальных и пр., благодаря которым в пределах означенного пространства был запущен и в различных контекстах времени весьма продуктивно функционировал механизм соадаптации русского или православного и западного или католического, а с XVI века еще и протестантского «миров».

В соответствии с профилем презентуемого издания наполнение издательского «портфеля» будет осуществляться, главным образом, за счет исследований, касающихся взаимоотношений русского Северо-Запада, его городов – Великого Новгорода, Пскова, Полоцка, а также государственных образований, со странами Балтии, главным образом, с Ливонией, которая располагалась на территории современных Эстонии и Латвии и являлась важным посредником в осуществлении контактов Руси/России с Западной Европой.

В фокусе особого внимания редакции журнала будут находиться история Ганзы и русско-ганзейских контактов, типологические особенности духовно-рыцарских орденов и «орденских государств» (*Ordensstaaten*) Прибалтики (государства ливонского подразделения Тевтонского ордена и Орденской Пруссии); пограничные инциденты времен переделов «обидных» рубежей; перипетии межгосударственных конфликтов в условиях «битвы за Балтику» (*dominium maris Baltici*) и методы их урегулирования; дипломатия и договорная практика, заложившие основу международного права.

Обращаясь к историческому прошлому государств Балтийского региона, нельзя пройти мимо разнообразия их административно-правовых и институциональных моделей, которые следует соотнести с русскими вариантами. Кроме того, внимание издателей журнала будет сфокусировано на исследованиях «персональной истории» (просопографии), проблемных моментов материальной истории и социокультурных традиций, интеллектуальной истории, касающейся взаимодействия русского/российского и западноевропейского обществ в сфере образования и культуры. Дополнением ко всему вышеперечисленному явятся исследования историографического и источниковедческого характера, данных современной археологии, нумизматики и сфрагистики.

Основная часть журнала «Saurus» отведена публикациям научных статей индивидуального или коллективного авторства на русском, английском и немецком языках с аннотациями на русском и английском языках, что обеспечит журналу возможность расширения международного сотрудничества и презентации достижений современной историографии в разработке «балтийской» тематики. При отборе материалов редколлегией в качестве основных критериев заявлены научная новизна исследования, актуальность затронутых тем и проблематики, оригинальность исследовательских методик и введение в научный оборот новых источников. Все материалы в журнале печатаются впервые; повторное издание ранее публиковавшихся текстов как целиком, так и в виде фрагментов, не допустимо. Все статьи будут проходить процедуру двойного анонимного рецензирования, которое осуществляется членами редакционного совета и редакционной коллегии журнала, а также приглашенными российскими и зарубежными специалистами. Особо приветствуются исследования, выполненные на основе архивных материалов или оригинальных трактовок известных источников с презентациями оригинальных методик и концепций.

Степень успешности конструирования образа прошлого в немалой степени зависит от динамики расширения источниковой базы исторических исследований, и потому журнал «Saurus» в целях оптимизации изучения «балтийского вопроса» на

современном этапе с большой охотой предоставит свои страницы для публикации документальных памятников и результатов их исследований в специально созданной рубрике. Документы из зарубежных архивов, которые в нашей стране, как правило, недостаточно известны, планируется издавать там в режиме *bilingua*, т. е. на языке оригинала и в переводе на русский язык, что призвано содействовать корректировке транскрибированных текстов и улучшению переводов. Все публикации источников будут сопровождаться краткими источниковедческими очерками, которые позволят ближе познакомиться с источниками и их основными характеристиками, в сопровождении справочного материала, размещенного в подстрочных ссылках и/или в особых приложениях.

Особая рубрика журнала будет посвящена хронике событий, имеющих отношение к тематической и концептуальной направленности журнала – конференциям, круглым столам, образовательным и культурным мероприятиям, профильным сайтам и web-ресурсам. В том же разделе планируется публиковать информацию о соответствующих мероприятиях департамента международного сотрудничества НовГУ, кафедры всемирной истории и международных отношений (КВИМО) и Центра сотрудничества со странами Северной Европы и Балтии (Балтийского центра).

Помимо этого, в журнале можно будет найти рецензии на наиболее интересные современные исследования, включая зарубежные, и ежегодные библиографические обзоры.

Редакция журнала обеспечивает его выход два раза в год и предоставляет читателям бесплатный доступ к полным текстам всех статей на официальном сайте издания (<https://journal-caurus.ru>).

М. Б. Бессуднова

EDITOR'S-IN-CHIEF FOREWORD

Dear readers, dear colleagues!

We are glad to introduce you the first issue of the new periodical of Yaroslav-the-Wise Novgorod State University. The scientific journal “Caurus” has been established by the Acting Rector Professor Yu. S. Borovikov’s order No. 2443 dated December 13, 2021 as a part of the NovSU development plan implementation. This includes the publication of world-class scientific periodicals, the formation of scientific and educational cooperation platforms, strengthening and optimizing the publication activity of NovSU academic and teaching staff.

The new journal, the first issue of which will be published in the early autumn of 2022, is called “Caurus”, which is a Latin word for “northwest wind”. Members of the publishing team have chosen this name assuming that it best reflects the geographic location and thematic aspects of the materials intended for publication, which will represent the achievements of domestic and foreign researchers in the field of studying the historical past of the Russian North-West and the states of the Baltic region. The chronological framework of publications is supposed to be limited to the thousand-year period of the “pre-industrial era” of the 8th – 18th centuries, when the prerequisites were formed and the foundation for a multifunctional model of modern Russian-West European relations was laid, which even then were distinguished by a complex set of attributes that caused extremely ambiguous interpretations.

The concept of this magazine is based on the idea of the Baltic region as a communicative zone, which for many centuries has been of exceptional importance for the formation of not only the local, but the entire European cultural and historical space. The scientific understanding of this process is often replaced by political mythology, generated by the stereotypes of public consciousness and producing them in even greater volumes. The discursiveness of this issue, as well as the diversity of the author’s intentions and interpretations, presupposes scrupulous research work and the acquisition of new knowledge in the mode of the greatest objectivity. The latter is hardly possible without recreating a large-scale panorama of international Baltic contacts – economic, political and legal, institutional, socio-cultural, intellectual, etc., thanks to which the mechanism of co-adaptation of Russian or Orthodox and Western or Catholic, and from the 16th century also Protestant “worlds”, was launched within the designated space and functioned very productively in various contexts of time.

In accordance with the profile of the edition being presented, the filling of the publishing “portfolio” will be carried out mainly through researching the relationship of the Russian North-West, its cities – Veliky Novgorod, Pskov, Polotsk, as well as state entities, with the Baltic countries, mainly with Livonia, which was located on the territory of modern Estonia and Latvia and was an important intermediary in the implementation of contacts between Rus’/Russia and Western Europe.

The editorial staff of the journal will focus on the history of the Hanseatic League and Russian-Hanseatic contacts, typological features of spiritual knightly orders and “order states” (*Ordensstaaten*) of the Baltic States (the states of the Livonian division of the

Teutonic Order and the Order of Prussia); border incidents from the time of rearranging “offensive” borders; vicissitudes of interstate conflicts in the context of the “battle for the Baltic” (*dominium maris Baltici*) and methods of their resolution; diplomacy and treaty practice, which laid the foundation of international law.

Turning to the historical past of the states of the Baltic region, one cannot ignore the diversity of their administrative, legal and institutional models, which should be correlated with the Russian variants. In addition, the attention of the journal’s publishers will be focused on studying the “personal history” (prosopography), problematic moments of material history and socio-cultural traditions, intellectual history concerning the interaction of ethnic Russian/Russian and Western European societies in the field of education and culture. In addition to all of the above-mentioned, there will be studies of a historiographic and source study nature, data from modern archeology, numismatics and sphragistics.

The main part of the “Caurus” journal is devoted to the publication of scientific articles of individual or collective authorship in Russian, English and German with annotations in Russian and English, which will provide the journal with the opportunity to expand international cooperation and present the achievements of modern historiography in the development of the “Baltic” topics. When selecting materials, the editorial board stated the scientific novelty of the research, the relevance of the topics and issues raised, the originality of research methods and the introduction of new sources into academic circulation as the main criteria. All materials in the journal are published for the first time; re-edition of previously published texts, either in whole or in fragments, is not allowed. All articles will undergo a double anonymous review procedure, which is carried out by the members of editorial council and editorial board of the journal, as well as by the invited Russian and foreign experts. The studies based on archive materials or unusual interpretations of known sources presenting original methods and concepts are especially welcome.

The degree of success in constructing the image of the past to a large extent depends on the dynamics of expanding the source base of historical research, and therefore, in order to optimize the study of the “Baltic issue” at the present stage, the “Caurus” journal will gladly provide its pages for the publication of documentary monuments and the results of their research in a specially created section. Documents from foreign archives, which, as a rule, are not well known in our country, are planned to be published there in the bilingual mode, i.e. in the original language and translated into Russian, which is intended to help correct the transcribed texts and improve translations. All publications of sources will be accompanied by short source essays, which will allow you to get to know the sources and their main characteristics, accompanied by reference material placed in footnote references and/or in special appendices.

A special section of the journal will be dedicated to the chronicle of events related to the thematic and conceptual orientation of the journal – conferences, round tables, educational and cultural events, specialized sites and web resources. In the same section, it is planned to publish information about relevant events of the NovSU International Cooperation Department, the Department of World History and International Relations (DWHIR) and the Center for Cooperation with the Countries of Northern Europe and the Baltic States (the Baltic Center).

In addition, the journal will contain reviews of the most interesting contemporary research, including foreign ones, and annual bibliographic reviews.

The editors of the journal provide its release twice a year and grant readers with free access to the full texts of all articles on the official website of the publication (<https://journal-caurus.ru>).

M. B. Bessudnova